

6 Verschiedenes

Qualitätssicherung in der Tierphysiotherapie

Die Tierphysiotherapie erfreut sich zunehmender Beliebtheit. Die erzielten Behandlungserfolge sprechen deutlich für sie. An die Qualität der Therapeuten, deren Ausbildung und Arbeit werden ähnliche Ansprüche gestellt wie im Humanbereich. Im Unterschied zur Tierphysiotherapie wird die Humanphysiotherapie meist durch die Krankenkassen und/oder Versicherungen bezahlt und ist dadurch von Gesetz her einer hohen Qualitätskontrolle unterstellt. Die Aus- und Weiterbildung ist standardisiert. Im Tierbereich bezahlt der Besitzer mehrheitlich aus der eigenen Tasche womit diese Qualitätssicherung fehlt. Aktuell werden verschiedene Ausbildungen auf sehr unterschiedlichem Niveau angeboten. Dadurch arbeiten unterschiedlich kompetente Therapeuten im Tiersektor. Oft sind sich dessen

weder Zuweiser noch Tierbesitzer bewusst.

Der Schweizerische Verband für Tierphysiotherapie SVTPT ist bestrebt, für die Aus- und Weiterbildung in der Tierphysiotherapie eine Qualitätssicherung zu erfüllen. Die 2008 durch das Bundesamt für Berufsbildung und Technologie BBT erreichte Anerkennung der Abschlussprüfung «Tierphysiotherapeut mit eidg. Diplom» als höhere Fachprüfung war ein wichtiger Meilenstein dazu.

Die Inhaber des eidg. Diploms für Tierphysiotherapie zeigen, dass sie in der Lage sind, eine physiotherapeutische Diagnose zu erstellen und zu evaluieren, physiotherapeutische Interventionen zu definieren und durchzuführen sowie die Gesamtheit der physiotherapeutischen Massnahmen zu argumentieren und zu dokumentieren. Sie können klar ab-

grenzen, wann eine veterinärmedizinische Abklärung/Intervention nötig/hilfreich ist. Genauso können sie eine veterinärmedizinische Diagnose verstehen und dementsprechend die richtige Behandlung wählen/anpassen. Des Weiteren werden genaue Kenntnisse des Tierschutzgesetzes sowie Kenntnisse zur Erkennung von Tierseuchen und weiteren ansteckenden Erkrankungen (und das adäquate Verhalten diesbezüglich) sowie Kenntnisse genauer Hygienerichtlinien verlangt.

Unter www.svtpt.ch finden Sie weitere nützliche Informationen und eine Liste der Tierphysiotherapeuten mit eidg. Diplom.

Brigitte Stebler,

*Präsidentin Schweizerischer Verband
für Tierphysiotherapie SVTPT*

Assurance de la qualité en physiothérapie pour animaux

La physiothérapie pour animaux jouit d'une popularité grandissante. Les succès en thérapie parlent d'eux-mêmes. Les exigences posées à la qualité des thérapeutes, à la qualité de leur formation ou de leur travail sont semblables à celles que l'on connaît dans le domaine humain. Toutefois, à la différence de la physiothérapie pour animaux, la physiothérapie humaine est généralement remboursée par les caisses maladies et ou les assurances, la soumettant au contrôle sévère de la qualité requis par la loi. La formation et le perfectionnement sont ici standardisés. Dans le domaine animal, le propriétaire paie pour l'essentiel de sa poche, ce qui rend absent cette assurance de la qualité. Il existe à l'heure actuelle plusieurs formations offrant des niveaux très variables. On rencontre donc des thérapeutes démontrant des compétences différentes dans ce do-

maine, dont souvent ni la personne orientant le propriétaire de l'animal ni celui-ci sont conscients.

La Fédération Suisse de Physiothérapie pour Animaux FSPA s'efforce d'offrir une assurance de la qualité dans la formation et dans le perfectionnement de la physiothérapie pour animaux. La reconnaissance de l'examen final «Physiothérapeute pour animaux avec diplôme fédéral» obtenue en 2008 par l'Office fédéral de la formation professionnelle et de la technologie OFFT à titre d'examen spécifique supérieur en a été une étape importante.

Les titulaires du diplôme fédéral de physiothérapie animale démontrent qu'ils ont les capacités de poser et d'évaluer un diagnostic physiothérapeutique, de définir et de mener des interventions ad hoc ainsi que d'argumenter et de documenter la totalité des mesures mises en œuvre.

Ils sont également en mesure de délimiter clairement à partir de quel moment une évaluation/intervention vétérinaire s'avère nécessaire ou utile et sont à même de comprendre un diagnostic vétérinaire et de choisir/adapter le traitement correspondant. En outre, on exige deux des connaissances précises concernant de la loi sur la protection des animaux, d'être au fait de la reconnaissance des épidémies et d'autres maladies infectieuses (ainsi que sur le comportement adéquat à adopter dans ce domaine) ainsi que des connaissances précises des mesures d'hygiène.

Le site www.svtpt.ch donne de plus amples renseignements ainsi qu'une liste des physiothérapeutes pour animaux titulaires du diplôme fédéral.

*Brigitte Stebler,
Présidente Fédération Suisse de
Physiothérapie pour Animaux FSPA*